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新华社北京4月19日电 中共中央总书记、国家主席、中央军委
主席习近平《在庆祝海南建省办经济特区30周年大会上的讲话》单行
本，已由人民出版社出版，即日起在全国新华书店发行。

人间四月，在安徽巢湖之滨、浮槎山
下的一片千亩桃园里，郁郁葱葱的油桃树
已开始挂果。这里的油桃被注册为“慰农
牌”，群众用这种方式来纪念他们心中的
英雄——— 李慰农。

李慰农(左图)，原名李尔珍，１８９５年
出生于安徽省巢县（今巢湖市）一个贫苦
农家。他自幼聪颖勤学，高小毕业后攻读
了《农政全书》、《天工开物》等书籍，
目睹父老乡亲疾苦，形成了朴素的“农业
救国”思想，立志振兴农业、拯救农民。

１９１２年，他考取安徽芜湖省立第二甲
种农业学校。赴校前夕，特更名为“慰农”，
寓意要以实际行动慰藉苦难的农民大众。
１９１５年夏以优异成绩毕业后，留校任农场
管理员。在此期间，他接触到科学社会主义
思想，认识到只有走十月革命的道路，中国
才有希望。五四运动时期，李慰农成为芜湖

学生运动的领袖人物，推动了爱国运动的发展。
１９１９年，李慰农与蔡和森等５０多人一起赴法勤工俭学。１９２２年６月，

李慰农和赵世炎、周恩来、陈延年、李维汉、王若飞等１８人，在巴黎西郊
召开中国少年共产党代表大会，正式成立了“旅欧中国少年共产党”，李
慰农随后被批准转为中国共产党正式党员。１９２３年，周恩来被选为旅欧
总支部书记，李慰农为总支部成员。１９２３年底，李慰农从法国转往苏联，
进入莫斯科东方大学深造，参加中共旅莫支部的活动。

１９２５年，李慰农奉党中央指示回国，被分配到山东工作。为了加
强党的领导力量，中共山东省委派他去青岛。他到任后，立即参加了
全市党组织的领导工作，整顿和发展地方党组织，领导开展工人运
动。同年四五月，青岛大康纱厂工人举行罢工。李慰农立即派党员去
联络各厂工人举行联合大罢工，声援大康纱厂的罢工。６天之内，参
加罢工的人数达到１８０００余人。随后，全国各地工人纷纷声援青岛工
人的罢工。青岛的工人、学生及知识分子也群起声援。迫于强大的压
力，大康资本家于５月９日与工人代表签订了九项复工条件。历时２２
天、闻名全国的青岛工人第一次联合大罢工取得了重大胜利。

５月２９日，日本帝国主义勾结奉系军阀制造了“青岛惨案”。第二天，
上海发生五卅惨案。李慰农组织了“胶济铁路总工会沪青后援会”，发动
工人积极分子在青岛、济南等地揭露和控诉日本帝国主义和反动军阀
的罪行，发动募捐，慰问罢工的阶级弟兄。７月２６日，李慰农在去小鲍岛
召开秘密会议时被反动军警逮捕。敌人逼他说出在青岛的“同党”，李慰
农坦然地说：“青岛的工人全是我的同党！”２９日，李慰农在青岛团岛海
滨的沙滩上被反动军警秘密杀害，时年３０岁。

“在家乡的时候，他的志向是让本地农民过上好日子。外出读
书、尤其是加入共产党之后，他的志向变成了让全中国的穷苦人过上
好日子！”巢湖市庙岗乡党委原副书记王淦说，李慰农的一生都在为
劳苦大众的利益而学习、奋斗、革命！

在李慰农的家乡巢湖市庙岗乡路店村，６１岁的退休教师杨庆忠
说，自幼就常听父辈说起李慰农的传奇故事，“直到现在，他还是孩
子们学习的榜样，他的精神感染着一代代人！”

王淦介绍，李慰农的精神和事迹是巢湖市庙岗乡党员干部“三会
一课”、道德讲堂和中小学爱国主义教育的重要内容，当地准备修复
李慰农故居并为其立碑，进一步弘扬英烈精神。

李慰农是在青岛为革命献身的第一位共产党人，青岛人民没有忘
记他。１９８９年６月，青岛团市委在青岛建立了李慰农烈士雕像。如
今，李慰农公园已经升级建设成具有鲜明主题特色的党建文化公园。

（新华社合肥４月１９日电）

习近平《在庆祝海南建省

办经济特区30周年大会

上的讲话》单行本出版
新华社北京4月19日电 近日，中共

中央办公厅、国务院办公厅印发了《中央
团校改革方案》（以下简称《方案》）。
《方案》强调，中央团校工作是共青团工
作的重要组成部分，承担着为党的青年群
众工作教育培养干部骨干的重要使命。

党的十八大以来，以习近平同志为核
心的党中央对共青团改革、对团校改革高
度重视，亲切关心。2017年11月20日，十
九届中央全面深化改革领导小组第一次会
议审议通过了《方案》。

《方案》明确了中央团校改革的总体
思路，提出要着眼党的青年工作大局，把
握建设党在青年工作领域特色鲜明的政治
学校这一根本定位，聚焦团干部教育主责
主业，通过剥离学历教育、创新办学方
式，突出政治培训，努力为新时代党的青

年群众工作和共青团建设提供人才智力支
持。

《方案》强调，中央团校改革要牢牢
把握团校姓党的根本原则。要坚持党的领
导，坚定正确的政治方向，坚决维护以习
近平同志为核心的党中央权威和集中统一
领导，自觉在政治立场、政治方向、政治
原则、政治道路上同党中央保持高度一
致。要坚持以马克思主义为指导，始终高
扬理想旗帜，把用党的科学理论特别是习
近平新时代中国特色社会主义思想武装团
干部作为根本任务，加强对团干部的党性
培养和作风锻炼。要坚持从严治校，以团
的领导干部为主要对象，以政治培训为主
要内容，以建设政治强、业务精、作风好
的师资队伍为保障，严以治校、严以治
教、严以治学，努力把中央团校办成党培

养团干部和年轻干部的阵地。
《方案》从培训内容、师资队伍、教

学组织管理和办学体制机制等4个方面提
出了中央团校改革的主要内容。一是要突
出政治培训的主要任务，强化党的理论教
育、党性教育、群众路线教育、党章党规
党纪教育，将习近平新时代中国特色社会
主义思想作为中心内容，引导学员进一步
增强“四个意识”，坚定“四个自信”。
二是要建设政治强、业务精、作风好的师
资队伍，突出政治标准、严格业务标准、
强化作风标准，形成专兼职结合、结构合
理的师资队伍，建立与教育培训主业相契
合的激励约束机制。三是要从严抓好教学
组织管理，严格选配领导班子，规范设置
培训班次，严肃校风学风，把团校打造成
团干部改进作风的净化器。四是要创新中

央团校办学体制机制，聚合各方面资源和
力量开放办团校，保留中国青年政治学院
牌子并发挥其在师资涵养、学科建设、学
理支撑、国际交流等方面作用，推进青年
学等群团工作学科创建，积极参加马克思
主义理论研究和建设工程。

《方案》提出，以党和政府青年工作
政策和战略研究咨询为主攻方向，聚焦新
时代青年思想政治引领、青年发展政策、
共青团和青年工作创新、国内外青年动态
等重点研究领域，建设共青团工作高端智
库。

《方案》明确，将中央团校办学经费
纳入中央财政年度预算。

《方案》要求，团中央成立中央团校
改革工作领导小组，统筹推进中央团校改
革，到2020年年底基本实现改革目标。

中办国办印发《中央团校改革方案》

牢牢把握团校姓党的根本原则

春天的绚烂起于一颗种子的苏醒。书
写绿色发展理念的道路上，南太湖之滨的
浙江湖州——— 这颗已经破土的种子格外生
机勃勃。

“绿水青山就是金山银山!”2005年8月
15日，时任浙江省委书记习近平同志在湖
州安吉首次提出了这一关系文明兴衰、人
民福祉的发展理念，绿色由此成了这座江
南古城发展图景的主色调。

绿色之于湖州，是爱护眼睛一样保护
生态的切实行动；是产业转型、可持续发展
的不竭动力；是招引英才，赢得高质量发展
的先决条件。

10余载光阴流转，湖州各地始终坚定不
移地践行“绿水青山就是金山银山”理念，以
超前的意识和果敢的行动，筚路蓝缕，奋发作
为，绿了山川，清了湖水，富了百姓。

绿色安居：

“人生只合住湖州”

初春时节，天气清冷。这是位于湖州安
吉县山区高家堂村的一个普通早晨，宁静
的山村人家正在准备开门迎客。

走进一家叫“亚萍民宿”的小屋，女主
人方生琴热情地告诉记者，环境整治好搞
起旅游后，高家堂村的面貌焕然一新，这个
800多人口的村子在旅游旺季每天有四五
千人的游客接待量。

老两口每年经营民宿收入能达8万多
元，加上打零工和每月1500元的失地保险，
方生琴很满意现在的收入与生活。

“青清家园，净静村庄。”这是高家堂村
的旅游口号。从2003年建设仙龙湖开始，这
里的乡村旅游就越做越红火。“现在有企业
投资11亿元在这里建滑雪场，以后夏半年
漂流、冬半年滑雪，高家堂村旅游就没有淡
季了。”村委会主任潘小众说。

在湖州长兴县水口乡，经营农家乐成
了当地农民的主业。不少游客说着一口外
地话，有的一住就是小半年。记者采访的水
口乡顾渚村，从事农家乐经营的农户超过
80%，户均年收益接近30万元。

湖州全域，像高家堂、顾渚这样人气兴
旺、充满活力的村庄多达百余个。2017年，
湖州市乡村旅游总收入达82 . 3亿元，同比
增长28 . 1%。

“5年前我刚来长兴工作，同学笑话我；
现在我把家安在这里，同学都羡慕我。”浙
江大学博士王秋艳说，“春天桃花节、夏天
摘果蔬、9月太湖开捕、12月湖羊节，住在这
里幸福指数太高了！”

位于湖州南太湖之滨的月亮酒店，每到
夜幕降临便会在波光粼粼的水面上形成独
特的“心形”倒影。现在，这个水月镜花的“爱
心”已在岸上做成了产业：“蜜月小镇”为代表
的新产业在风光旖旎的南太湖不断集聚。

当年的造纸厂成了婚庆策划工作室，
大排档成了影视拍摄基地，渔船码头成了
康养中心……一度芦苇丛生尽显荒凉的南
太湖沿线，现在是文创、婚庆、健康产业的
集聚区。

水清景美人自来。南太湖度假区党委
书记葛伟说，2007年，这里只有区区2万人，

现在人口已达14万人，去年接待游客总量
达740万人次。

700多年前，诗人戴表元曾感叹：“行遍
江南清丽地，人生只合住湖州。”旧时盛景
之赞也是今日湖州的真实写照。

绿色转型：

西塞山前重现白鹭飞

湖州市委书记马晓晖说，湖州今天唤回
的绿水青山背后，是长达15年观念与观念的
博弈，这是一个艰难痛苦、自我革命的过程。

本世纪初，湖州同样面临传统发展模
式带来的阵痛：印染、矿石开采等传统产业
高污染、高耗能，太湖流域水污染严重；毛
竹等自然资源大肆砍伐、利用效率低下；农
村的人居环境脏乱差……

石料开采是湖州部分农村的传统支柱产
业，曾有“上海一栋楼，湖州一座山”的说法。

吴兴区妙西镇当年就是一个靠矿致富
的乡镇。2005年前后该镇大大小小的矿山达22
座，年产量多达1800万吨，石矿利税占镇财政
收入的90%，村民收入的30%也依赖开矿。

这里就是张志和《渔歌子》描绘的“西
塞山前”。在碎石乱飞、污水横流的采矿作
业环境下，“白鹭翻飞、鳜鱼肥美”的景象渐
渐消失了。

温室养殖甲鱼则是吴兴区东林镇一项
有30多年传统的富民产业，将近70%的农户
从事温室甲鱼养殖，一个甲鱼大棚能给百
姓带来10万元的年收入。

但这是一个高污染行业：为了维持温
度，甲鱼棚内需要长期生火加温，一到秋
冬，东林镇时常成了乌烟瘴气的“雾都”；长
期投放饲料和药物则让太湖周边的小微水
体成了恶臭的劣五类“三色水”。

取舍、抉择，每一项挑战固化习俗、既
得利益的变革，都是痛苦的过程。但转型不
能畏葸不前！

2005年8月，时任浙江省委书记习近平
到安吉县余村考察，得知村里关闭矿区、走
绿色发展之路的做法后给予了高度评价，
并在余村首次提出了“绿水青山就是金山
银山”的重要理念。

习近平当时还说，不要以环境为代价
去推动经济增长，这样的经济增长方式不
可持续。生态立县或许会牺牲掉一些经济
增长速度，但仍要舍去一些严重污染环境
的高能耗产业。

君子弃瑕以拔才，壮士断腕以全质。
面对几十年的富民产业，东林镇党委

书记何锋锋说，关停等于砸了百姓的“金饭
碗”，村民能不和我们急吗？

除了耐心沟通，落实补偿，引进企业，
安置就业，为了尽早拆除2700个高污染大
棚，镇干部还带头走南闯北帮养殖户推销
塘中已放养甲鱼，何锋锋一人就帮农民卖
掉2000多吨。

“2006年，矿山一停乡镇财政减少了
5000多万元。最难的时候，乡镇食堂都开不
了伙。”妙西镇党委书记包永良回忆说。

一番刮骨断腕，唤回绿水青山。经过10余
年努力，如今的西塞山，又重新出现了白鹭的
翩翩身影，已吸引各地游客达150万人次。

绿色产业也在妙西镇落地生根。在一
处矿山原址，新建的700多亩光伏发电设施
去年应税销售收入就达2200余万元。

2003年，浙江省的千村示范、万村整治
工程开始实施，寻找失落的家园也在湖州
全面展开。在此基础上，2008年“美丽乡村”
建设又在湖州率先破题：县域成了美丽景
区，村庄建成特色景点。截至2017年，湖州
共有市级美丽乡村622个。

绿色振兴：

把盎然生机变成百姓生计

“没有城里人光顾何来乡村振兴？没有
产业支撑生态优势也成不了经济优势。”安
吉县鲁家村党支部书记朱仁斌深谙此道。

2013年，中央一号文件首提发展“家庭
农场”，朱仁斌决定带着村民“抢头口水”。
通过“公司+村+家庭农场”的模式，鲁家村
先后引进了18个各不相同的农场，村里还
铺上了一条4 . 5公里长的窄轨铁路，用旅游
小火车把农场观光点“串”了起来。

“火车一响，黄金万两”，鲁家村在几年
间创造了“小村经济奇迹”：村集体资产从
不足30万元增至1 . 4亿元；通过村集体入股
旅游开发，每户一股的价值从2014年的375
元，飞涨到2017年底的19800元。

在距离上海200多公里的湖州德清莫
干山，“相中”这片绿水青山巨大潜在价值
的不仅有“老乡”“老板”，还有不少“老外”。

“追求优质的生态环境是超越国家和
民族的共识。”南非人高天成说，10年来，他
陆续投资超过7亿元，在山沟沟里建高级民
宿，很多朋友说他“疯了”。

后来的事实证明，生态投资回报颇丰。
高天成说，他的“裸心”系列房间平均每个
床位每年能上缴税款约10万元。

“我可是德清县旅游业第一纳税大户
哦！”高天成用流利的汉语说。

目前已有10多个国家的外国人到德清
莫干山开起了“洋家乐”，莫干山下农民的
土坯旧房也成了“香饽饽”，或转包或自营，
一些村里的阿婆也学起英语招待客人。

莫干山镇镇长曹娅芬说，通过生机勃勃
的民宿产业，当地劳岭村村民人均年收入已
经达到32000元，超过浙江省的平均水平。

靠山吃山不断被赋予新内涵。
一根竹子值多少钱？
安吉县委书记沈铭权介绍，安吉以全

国1 . 8%的竹资源，形成了占全国20%的竹
制品市场、年产值超百亿元的竹产业，农民
收入的将近一半来自于此。

竹灯、竹酒、竹纤维、竹地板……倚靠
科技和人才的“催化”，安吉人把“竹文章”
做到了极致，形成八大系列、3000多个品种
的格局。

借绿水青山，招各路英才，湖州正在依
靠“生态引力”虹吸要素。

“专家学者多看重居住环境，欧美发达
国家的不少研究机构就设在风景宜人的小
城镇。”落户安吉县的“国千”专家、留法博
士斯康说。

户籍人口仅有46万人的安吉县拥有13个
院士工作站，17名“国千”专家，近80名博士。

既无高校人才优势、也无产业基础的
德清县，4年时间“无中生有”崛起一个“地
理信息小镇”，吸纳了包括中海达、国遥在
内的160余家业内重点企业，业务涉及卫星
发射等高科技领域，并有10位两院院士在
这里工作。2017年，该“小镇”产值超过60亿
元，税收4 . 68亿元，连续4年实现税收翻番。

绿色守卫：

以一流创新人才守护最美家园

打好污染防治攻坚战、组建生态环境
部、制定蓝天保卫战三年计划……中国绿
色发展的道路坚定不移、蹄疾步稳。

湖州市长钱三雄说：“作为‘绿水青山
就是金山银山’理念的诞生地，湖州要努力
成为践行理念的模范生，不仅要干部担当、
群众响应，还需要借助高水平专门人才的
力量。”

集纳一批生态环保领域的高端人才成
为“护绿使者”，又是湖州的先行创举。

让道路“吃”尾气，这是斯康博士的创
想。2014年，他创办的云界生物科技有限公
司落户安吉县。

通过均匀喷洒，斯康团队的产品对氮
氧化合物、硫化物等汽车尾气降解效率已
达10%至20%，有效处理时间长达1年。

“国千”人才李光辉博士致力于水污染
处理。他的团队2007年起扎根湖州，已申请
36项国家发明专利，填补了国内低含油污
水深度处理领域的技术与产品空白。

同样是固废处理，“国千”人才车磊博士
实现了变废为宝。他研发的厨余垃圾处理终
端设备，一天能“消化”300公斤左右的厨余垃
圾，并产出60至90公斤的天然有机肥。

留学回国后，山东汉子车磊带着创业
梦想来到湖州创立公司。2013年，由他牵头
首创的“畜禽废弃物热解炭化处理技术”入
编原农业部主编行业导则，处理后的产物
可以直接用做土壤改良剂。

如何让传统产业“绿”起来，铅蓄电
池界的龙头企业天能集团借助的也是人
才。

7名院士、4名“国千”专家、30余名教授
顾问、50余名硕博士研发团队……天能的

“外脑”让企业2009年率先进军蓄电池循环
回收利用产业，如今天能循环产业园，一年
回收处理废铅酸蓄电池可达40万吨，回收
利用率达99%。

为达到让一个地区的生态环境“一次
性解决问题”的目标，湖州还成立了一家

“国千环境研究院”，成员由大气、土壤、固
废、水环境、生态圈等研究方向的10名“国
千”、院士级高层次人才组成，目前相关工
作方案已推广到浙江、广东等省。

据湖州市人才办主任贺雪荣介绍，2009
年至今，湖州自己培育入选“国千”专家51名，
院士专家工作站70余个，“国千”专家数量位
列浙江省第三位，仅次于杭州、宁波。

“用一流的生态环境吸引一流的人才，
以一流的人才保护一流的生态环境，始终
把绿色这个湖州的最大优势发挥好，坚定
不移。”马晓晖说。

（新华社杭州4月19日电）

绿色的生机，百姓的生计
——— 模范践行生态文明理念的湖州之路

李慰农：报国一生为工农

新华社北京４月１９日电 中国空军新闻发言人申进科１９日发布消
息，空军近日连续组织多架轰炸机、侦察机成体系“绕岛巡航”（上
图），锤炼提升维护国家主权和领土完整的能力。

空军开展的海上方向实战化军事训练，出动了轰－６Ｋ、苏－
３０、歼－１１和侦察机、预警机等多型多架战机。轰－６Ｋ等战机实施
了“绕岛巡航”训练课题，提升了机动能力，检验了实战能力。

轰－６Ｋ战机是我国自主研发的中远程新型轰炸机。空军近年来
远海远洋训练和绕岛巡航中，都有轰－６Ｋ战机的英姿。

空军航空兵某师轰－６Ｋ机长翟培松表示：“这次绕岛巡航，我
们用战神的航迹丈量祖国的大好河山，除了自豪，更多的是自信。改
革开放、强军兴军，我们的战机更先进了，我们飞行员的‘翅膀’更
硬了，有自信和胆气应对任何挑战。宝岛在祖国怀中，祖国在我们心
中。捍卫祖国的大好河山，是空军飞行员的神圣使命。”

在新时代练兵备战中，空军依照相关国际法和国际实践，飞越宫
古海峡、巴士海峡、对马海峡，持续组织海上方向实战实训。空军还
要按照既定计划，继续组织多型战机“绕岛巡航”。

空军航空兵某团轰－６Ｋ飞行员杨勇说：“这两天，我们接连绕
岛巡航，战斗机不断刷新战斗航迹，飞行员不断刷新战斗经历。每一
次绕岛巡航，都强一份使命担当、多一分血性胆气。听从祖国和人民
的召唤，空军飞行员勇往直前。”

走实训之路，练打赢之功。空军轰－６Ｋ飞行员群体聚研战谋战
的心气、砺勇往直前的胆气、壮敢打必胜的底气、养砺剑亮剑的霸
气，把“思想政治要过硬、打仗本领要过硬、战斗作风要过硬”的战
略要求，落实到每一个战斗岗位、每一次战斗起飞。

空军新闻发言人表示，按照“空天一体、攻防兼备”战略目标，空军深入
开展海上方向实战化军事训练，备战打仗能力发生历史性变化。空军有坚
定的意志、充分的信心和足够的能力，捍卫国家主权和领土完整。

中国空军多型战机

连续“绕岛巡航”检验实战能力

新华社北京4月19日电 最高人民法
院副院长陶凯元19日表示，人民法院将进
一步完善知识产权审判体系建设，加快研
究建立国家层面知识产权案件上诉审理机
制，从根本上解决制约科技创新的体制性
难题。

陶凯元在最高人民法院全国知识产权
宣传周新闻发布会上说，2017年人民法院
新收知识产权民事一审案件上升幅度达到
47 . 24%。在新收案件数量持续增长的情况
下，实现了结案数量大幅上升，案件调撤率
大幅上升，再审率大幅下降的良好态势。

据最高人民法院知识产权审判庭庭长
宋晓明介绍，2017年，涉及尖端、前沿疑
难复杂技术的专利案件、涉及市场占有率
和知名品牌保护的商标纠纷案件、涉及信
息网络传播的著作权纠纷和维护市场竞争
秩序的竞争纠纷不断增多，与娱乐产业有
关的新类型知识产权纠纷也不断涌现，审
理难度不断增大。从各地法院报送的案例
来看，因抄袭他人网络游戏、网络商业模
式运用、体育赛事直播等新型产业发展而
引发的著作权纠纷或者不正当竞争纠纷越
来越多，提出很多亟待解决的问题。

陶凯元说，2017年人民法院有效推进
知识产权法院建设，设立跨区域管辖的知
识产权专门审判机构，全面推进知识产权
民事、行政和刑事案件审判“三合一”工
作。同时，人民法院健全完善技术事实查
明机制，推进知识产权多元化纠纷解决机
制建设，强化审判监督指导，统一司法裁
判尺度标准，大力推进阳光司法，提升司
法保护公信力。

她表示，2018年，人民法院要以“钉
钉子”的精神抓紧落实知识产权审判领域
的各项改革措施，全面加快中国知识产权

审判体系和审判能力现代化建设进程。要
继续加强对北京、上海、广州知识产权法
院的指导，不断提高知识产权法院工作水
平。对南京等15家跨区域管辖部分知识产
权案件专门审判机构进行业务指导，进一
步优化管辖布局。

记者同时了解到，今年4月26日“世
界知识产权日”当天，最高人民法院将公
开开庭审理克里斯蒂昂迪奥尔公司与国家
工商行政管理总局商标评审委员会商标行
政纠纷案，陶凯元将担任该案的审判长并
主持庭审。

最高法：加快研究建立国家层面知识产权案件上诉审理机制
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